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Aos vinte e seis dias do mês de junho de dois mil e vinte e três (26/06/2023) teve início às 15h17 a reunião 1 

Ordinária do COMUS (Conselho Municipal de Saúde). Solicitou justificativa de ausência Dra. Rosana Gravena, 2 

Geraldo de Faria Cardoso e Dirceu Mascarenhas Sobrinho. Sr. Claudimar (Mazinho) inicia a Pauta do dia: I – 3 

Aprovação da Ata da reunião anterior (22/05/2023): Sem nenhuma ressalva, foi realizada a aprovação da Ata. 4 

Ata aprovada na íntegra por todos os presentes. II – Ordem do dia: a) Atualização do Cenário da Estratégia da 5 

Atenção Básica no Município: Sra. Joyce dos Santos inicia a apresentação. 6 

 7 
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Diz que no último mês tiveram a publicação de algumas Portarias de Financiamento, publicação do Edital do 12 

“Programa mais Médicos”, e por isso resolveram trazer os avanços desde 2020 e o que pretendem fazer daqui 13 

pra frente, atualizando também as novidades que o Ministério da Saúde trouxe nos últimos meses. De acordo 14 

com o número de Unidades Básicas de Saúde, em 2019 a cobertura para atendimento da população era de 15 

88%, e hoje, a cobertura é em média de 96%. Com isso podem observar que estão mais próximos da 16 

população ofertando atendimento em saúde. O cenário de cadastros atualizados no município está em média 17 

com 200.000 (duzentos mil) cadastros completos validados pelos ACS – Agentes Comunitários de Saúde. Em 18 

2020 havia 45 Equipes de Saúde da Família e estavam fazendo a reposição dos Agentes Comunitários de Saúde 19 

através de contratos e também a contratação dos profissionais para compor o NASF – Núcleo Ampliado de 20 

Saúde da Família. Foram movimentos muito importantes para o município. No ano de 2021 houve uma 21 

remodelação, onde o Ministério da Saúde autoriza uma solicitação feita há tempos e cria as Equipes de 22 

Atenção Primária compostas por médicos e enfermeiros, sem a atuação do Agente Comunitário, são as 23 

equipes que hoje se encontram na Unidade do Parque Santo Antônio e Santa Cruz dos Lázaros e com isso, já 24 

conseguiram aumentar a cobertura da Atenção Básica. Ainda em 2021, houve a inclusão de um médico na 25 

Unidade do Jardim Emília via preceptoria da Faculdade Humanitas, ampliando assim a oferta de consultas. Em 26 

2022 seguem com as 45 Equipes de Saúde da Família e 06 Equipes de Atenção Primária, mas conta com a 27 

inclusão do Médico Ginecologista Regional nas Unidades do Parque Meia Lua, Jardim das Indústrias, Cidade 28 

Salvador e Vila Zezé, dando apoio ao Médico Generalista e qualificando os atendimentos. No mesmo ano, 29 

após a pandemia, conseguiram fazer a reposição dos profissionais de enfermagem, técnicos e enfermeiros. No 30 

primeiro semestre de 2023, conseguiram a incorporação de 02 (dois) médicos, um na Unidade do Rio 31 

Comprido e outro na Unidade do Santo Antônio da Boa Vista, levando maior oferta de atendimento para uma 32 

população bastante vulnerável. Isso só foi possível por conta da reforma do anexo da Unidade do Rio 33 

Comprido e a reforma da Unidade do Santo Antônio da Boa Vista. Tiveram o lançamento do Edital para a 34 

UMSF Central, a inclusão de um médico na Equipe do Consultório na Rua em parceria com a Faculdade 35 

Humanitas, e recentemente, foi contratado 40 (quarenta) Agentes Comunitários de Saúde de extrema 36 

importância para a Atenção Básica. Trabalharam com a ampliação dos Agentes nas áreas mais vulneráveis e 37 

trouxeram os agentes para a região do Parque Santo Antônio e Santa Cruz dos Lázaros, porque precisam 38 

fortalecer o cuidado para uma mudança futura no território. Hoje os agentes estão realizando o mapeamento 39 

do local para que possam ter uma real leitura do território. Uma última ação realizada no 1º semestre de 2023 40 

foi a ampliação dos atendimentos odontológicos na Unidade Básica do Parque Santo Antônio e Santo Antônio 41 

da Boa Vista com mais um dentista habilitado em cada unidade. Joyce diz que quis trazer para os conselheiros 42 

como é realizado o processo para que possam aumentar a cobertura, o acesso e o cuidado em saúde dentro 43 

da Atenção Básica. As estratégias que serão lançadas para o 2º semestre vêm muito do movimento do 44 

Governo Federal com retomadas de alguns programas. A primeira retomada está sendo com a reposição de 17 45 

médicos pelo Programa mais Médicos. Com a vinda destes médicos e apoio da Faculdade Humanitas 46 

conseguem ampliar algumas equipes médicas de saúde, que irão ampliar a oferta de consultas médicas em 47 

alguns territórios mais vulneráveis. Tudo acontecendo como o esperado, até o final do ano terão o cenário da 48 

reposição dos 17 médicos, completando as equipes que ainda se encontram sem o médico contratado. Com a 49 

preceptoria e parceria da Faculdade Humanitas, que é muito importante para o município, conseguirão 50 

trabalhar com a ampliação de atendimento e consultas, com mais um médico na Unidade Básica da Vila Zezé, 51 

Jardim das Indústrias, Cidade Salvador e, possivelmente no Igarapés. Com estas ações, a tendência é conseguir 52 

fazer o agendamento de consultas mais breve com um cuidado mais efetivo. Estão realizando uma revisão 53 

territorial geral para que consiga adequar o atendimento com a inauguração da UMSF Central. Com todas 54 

estas estratégias, a cobertura da Atenção Básica chegará a aproximadamente 99%. Joyce fala sobre a Portaria 55 

nº 635, 22 de maio de 2023, de extrema importância e muito esperada pela Atenção Básica desde 2019, pois 56 

institui novamente financiamento para o NASF – Núcleo Ampliado de Saúde da Família. Em 2019 essa equipe 57 

tinha deixado de ser financiada. A proposta entregue para o Ministério da Saúde foi de 03 Equipes E-Multi 58 

Ampliada e 04 Equipes E-Multi Complementares, depois de muitos estudos realizados com relação ao RH que 59 

existe hoje nas equipes do NASF, com a somatória de R$ 204.000,00 (duzentos e quatro mil reais) por mês. As 60 
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equipes ainda não foram homologadas e estão aguardando essa publicação. Ressalta que, mesmo sem o 61 

financiamento desde 2019, o município manteve as equipes ativas, custeando estas equipes. Para que toda 62 

essa construção seja cada vez mais efetiva, é de extrema importância que cada vez mais as pessoas utilizem o 63 

aplicativo Fast Cidadão e o mantenha atualizado, por conta disto, resolveram retomar uma campanha que já 64 

tinham pensado junto com a publicidade e por conta da pandemia tiveram que adiar. Será a campanha “Meu 65 

Cadastro SUS Jacareí”, pede o apoio dos conselheiros que são formadores de opinião dentro das suas 66 

comunidades. Irão lançar também a campanha “Você conhece o (a) Enfermeiro (a) responsável pelo seu 67 

território?” É importante que todos conheçam o responsável pelo seu território, pois este profissional pode 68 

ofertar uma série de atendimentos importantes como: o acompanhamento da família, realizar consultas de 69 

enfermagem, avaliação, aconselhamento, agendamento de consultas, entre outros. Joyce finaliza sua 70 

apresentação. Sr. Adenilson diz que a apresentação dos resultados mostra o quanto é importante a prevenção 71 

da saúde e do regaste da saúde pelo Governo. Dra. Aguida diz que é importante a orientação sobre todo o 72 

acolhimento nas unidades, pois esse é o caminho mais assertivo em todos os sentidos. A prevenção e 73 

promoção da saúde além de trazer uma perspectiva maior de vida saudável. Claudimar diz que não podem 74 

esquecer que antes da prevenção de doença vem à promoção de saúde que é muito mais importante. É 75 

primordial que as informações devem chegar para todos e serem passadas de forma que o usuário possa 76 

entender os seus direitos e deveres, mostrando os caminhos corretos a serem seguidos. Fazer a nossa parte 77 

enquanto munícipe e cidadão. Dr. Valter pergunta se o aplicativo Fast Cidadão já está atualizado com as 78 

solicitações feitas em reuniões do COMUS. Joyce diz que hoje podem acompanhar agendamento de consultas, 79 

histórico em geral do paciente. O erro que estava acontecendo, que foi relatado na última reunião, era em 80 

relação às vacinas. Paulo Rosa diz que já fizeram três reuniões com os responsáveis pelo aplicativo. Raquel de 81 

Souza diz que esteve em uma das reuniões com o Diego e Sr. Paulo Rosa e conseguiu alinhar e explicar o que 82 

estava acontecendo, e esse problema já foi resolvido. Dr. Valter pergunta se a solicitação feita pelo Alessandro 83 

foi atendida, mas o mesmo foi convidado e não pode comparecer na reunião. Jair Francisco pergunta sobre o 84 

excesso de jornada do profissional enfermeiro (a). Joyce diz que estão no processo de chamamento dos 85 

profissionais do concurso público para repor as vagas de exoneração e aposentadoria. Jair Santiago diz que a 86 

vinda do profissional médico para a equipe do Consultório na Rua foi de extrema importância, um grande 87 

avanço para a equipe com a melhor qualificação dos atendimentos. Conseguem realizar um atendimento com 88 

melhor promoção de saúde e prevenção de doenças. Joyce completa dizendo que é de extrema importância 89 

que, além dos movimentos que o Governo Federal vem realizando agora, o município se mobilizar para os 90 

movimentos. Enquanto município teve o processo seletivo para Médico Generalista, importante para manter 91 

o amparo do médico dentro do município, e também foram buscar parcerias com as instituições de ensino, 92 

como a parceria com a Faculdade Humanitas que é de muita importância e vem ajudando o município em 93 

todo esse processo. Claudimar diz que mostra que não precisam esperar apenas do governo Federal e do 94 

Estado, que o município pode se mobilizar para fazer o melhor de acordo com as condições que lhe cabem. 95 

Jacareí é o município que tem uma oferta de serviços além do estipulado. Jair Santiago elogia o médico que 96 

está fazendo parte da Equipe do Consultório na Rua hoje e gostaria de saber se tem previsão para inauguração 97 

da UMSF Central. Joyce diz que a contratação será feita pela OS – Organização Social e realizada através do 98 

PAT – Posto de Atendimento ao Trabalhador e estão aguardando a publicação do Edital no próximo Boletim 99 

Oficial do dia 30/06/2023. Karina pergunta se a UMSF Central fará a utilização do prédio todo. Joyce responde 100 

que somente a parte inferior será utilizada pela UMSF Central. Sr. Odílio sugere que as duas campanhas que 101 

serão realizadas podem ser colocadas nos painéis nas Unidades e serem atualizadas diariamente com o nome 102 

do (a) enfermeiro (a). Diz que quando era conselheiro, bem antigamente, havia feito à sugestão de que fossem 103 

colocadas televisões nas Unidades para que pudesse passar todas as informações sobre as campanhas e 104 

informes da Secretaria de Saúde. Sr. Paulo Rosa diz que é uma sugestão válida e irá analisar a possibilidade. 105 

Adenilson pergunta sobre a sala do COMUS que se encontra localizada no prédio onde será a UMSF Central. 106 

Sr. Paulo Rosa diz que a sala irá continuar, mas provavelmente deverá passar para a parte superior. Claudimar 107 

diz que existe a sala dos conselhos que fica localizada no antigo prédio do Lamartine. Sr. Márcio Ferri diz que a 108 

sala é de extrema importância, e que o conselho está desligado das Unidades Básicas, pois não tem 109 
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informação das reuniões de CGU, pois a Secretaria de Saúde não está presente em nenhuma reunião. 110 

Claudimar diz que as reuniões de CGU são abertas ao público e que em todas as reuniões existe a supervisora 111 

da unidade, que é a representante legal da Secretaria de Saúde nas reuniões. Sr. Márcio pergunta qual acesso 112 

do supervisor com o COMUS. Joyce diz que são realizadas reuniões mensais com todos os supervisores e 113 

Diretoria de Atenção da Básica e que as demandas são passadas para a Secretaria. Adenilson diz que é 114 

importante saber das reuniões entre supervisoras e Diretoria. Joyce completa dizendo que sempre que 115 

possível vai algum membro da Diretoria de Atenção Básica nas reuniões do CGU, pois precisa da equipe para a 116 

construção dos protocolos e processos de dentro da Diretoria. Eles continuam participando sim das reuniões, 117 

não é que deixaram de ir e nunca mais apareceram. Todo mês eles têm reunião com as supervisoras e 118 

diretoria, toda primeira sexta-feira do mês estão reunidas para passar as pautas, inclusive questões das 119 

reuniões CGU. Sr. Odílio diz que antigamente as informações demoravam em chegar à Secretaria de Saúde e 120 

foi solicitado um representante, mas não é obrigatório, pois a supervisora está lá para representar a Secretaria 121 

de Saúde. Jair Santiago diz que gostaria de voltar no assunto que estava sendo discutido, já tem previsão para 122 

o desmembramento da UBS e UPA Parque Meia Lua. Sr. Paulo Rosa diz que a ideia é fazer a mudança da 123 

Saúde da Família para o espaço onde funcionava a creche e está sendo readequado até Janeiro de 2024 no 124 

máximo. Claudimar pergunta se existe mais alguma pergunta sobre a apresentação feita pela Joyce dos 125 

Santos. Sem mais perguntas, segue com a pauta da reunião.  III – Expediente do dia: a) Informes: 1) Dra. 126 

Aguida, conforme falou na reunião passada, trouxe os números da fila de espera do Município de Jacareí. 127 

Pretende enviar todos os meses por e-mail a atualização da fila, porque são números que mudam 128 

diariamente. Diz que trabalha desde 2017 com a Rebeca, que hoje é a Diretora de Planejamento de Regulação 129 

de Serviços de Saúde, e que a Rebeca é a responsável por toda a organização dos dados que hoje se 130 

encontram atualizados. Dra. Aguida explica que a maior angustia que ela tinha era realizar as Campanhas 131 

Saúde da Mulher e Outubro Rosa, pois a fila para realização dos exames transvaginal e mamografia era 132 

extensa e com isso não conseguiam fechar diagnóstico. Hoje conseguem marcar par no máximo três meses. 133 

Ressonância Magnética a fila era de um ano e meio, hoje conseguem marcar praticamente no mesmo mês. 134 

Existem muitas coisas que conseguiram melhorar, mais ainda tem muito a ser alcançado. A maior fila do 135 

município é de consulta Clínica e Cirúrgica, com 76.000 pessoas aguardando, destas 33.000 são para consultas 136 

de primeira vez no SIM – Serviço integrado de Medicina e retorno 43.000 pessoas aguardando. Diz que em 137 

relação à fila no SIM, a Secretaria de Saúde vive monitorando essa fila e Dr. Daniel está sempre em reunião 138 

com os responsáveis pela gestão. O que acontece é que sempre que consegue diminuir a fila, a equipe pede 139 

para sair, e até contratar novos especialistas, forma-se nova fila. Para Avaliação Cirúrgica até o dia 31/05/2023 140 

havia 3.400 pessoas aguardando e 51 pessoas aguardando na fila de oncologia. A fila de exames no geral conta 141 

com 25.000 pessoas aguardando na fila; Cirurgia Eletiva 938 pessoas; Tratamento Fora Domicílio, de Alta 142 

Complexidade, 2.760 pessoas aguardando, Procedimentos ou Exames sem Referência, são aqueles que o 143 

município não consegue comprar e ficam solicitando junto ao Estado a compra destas solicitações, existem 144 

107.000 pessoas aguardando. As piores filas são de Cardiologia no SIM, Pneumologia e Avaliação Cirúrgica de 145 

Otorrinolaringologista na Santa Casa. A avaliação para Dermatologia já conseguiram diminuir a fila de espera, 146 

e a especialidade Neurologia com a teleconsultoria conseguiram acabar com a fila de espera. Pretende 147 

começar a teleconsultoria na Psiquiatria que está com uma fila de espera de mais seis meses de espera. Estas 148 

informações que pretende enviar para os conselheiros mensalmente. Jair Francisco diz que como havia 149 

solicitado em uma das reuniões, que estes dados de demanda reprimida sejam acrescentados nas 150 

apresentações do quadrimestre também. Dra. Aguida diz que é possível, lembra que estes dados oscilam 151 

diariamente de acordo com a entrada e saída do médico e funcionamento da Atenção Básica. Adenilson diz 152 

que é de extrema importância esse cruzamento de informações, faz outra observação sobre a quantidade de 153 

pessoas aguardando consulta de primeira vez. Rebeca explica que desde 2017 é realizado um trabalho 154 

minucioso de levantamento de dados. Existem dados que consegue colocar na fila de espera porque é da Rede 155 

do município, como por exemplo, todos os pacientes do SIM e Unidades de Saúde. O que é de prestador, 156 

como São Francisco e Santa Casa, tem que ser realizado um projeto piloto e inserir os dados manualmente, 157 

como está fazendo na Santa Casa. Diz que a luta do Setor de Regulação de Serviços de Saúde, é sempre de 158 
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diminuir o tempo de espera e demandas que geram mais encaminhamentos. Adenilson pergunta se nestes 159 

dados está incluso a fila CROSS. Dra. Aguida que estes dados entram na Alta Complexidade que já havia falado, 160 

que até 31/05/2023 estava com 2.760 pessoas aguardando cirurgias eletivas. Claudimar diz que é importante 161 

salientar que existem duas filas CROSS – Central de Regulação de Ofertas de Serviços de Saúde do Estado, a 162 

eletiva e a de urgência. Rebeca diz que para a próxima reunião irão trazer a pauta sobre as filas CROSS. Karina 163 

diz que hoje não é mais sistema CROSS. Rebeca diz que existem dois sistemas, a CROSS – Central de Regulação 164 

de Oferta de Serviços de Saúde e o SIRESP – Sistema Informatizado de Regulação do Estado de São Paulo, mas 165 

a equipe médica que regula e que faz toda a transação médica ainda é equipe CROSS e a gerência da 166 

distribuição de vagas é do SIRESP, mas irá tentar explicar melhor na próxima reunião. Sr. Márcio diz que na 167 

Conferência Municipal de Saúde foi informado que quem faz a gestão do sistema CROSS é uma OS – 168 

Organização Social. Rebeca diz que é um serviço gerenciado pelo Estado e como informou, irá trazer mais 169 

detalhes na próxima reunião. 2) Dna. Davina diz que foi desmarcado um exame no AME – Ambulatório Médico 170 

de Especialidades e agora o médico saiu e está aguardando entrar outro profissional no lugar. Rebeca informa 171 

que quando acontecer esse tipo de situação, ou seja, desmarcar exame ou consulta em qualquer local que não 172 

seja em Jacareí, procurar a supervisora da Unidade de Saúde de referência, pois ela tem contato direto com a 173 

Central de Regulação. 3) Jair Santiago gostaria de saber sobre a terceirização de Unidades 12 horas. Joyce diz 174 

que até o momento, somente a UMSF Central será terceirizada. 4) Jair Santiago diz que por conta do aumento 175 

nos casos de dengue terá alguma ação específica. Claudimar informa que no dia 24/06/2023, teve uma grande 176 

ação no Parque Meia Lua por conta de ser o bairro com maior porcentagem dos casos de dengue. Joyce diz 177 

que nos outros territórios, as ações seguem com o trabalho realizado pelos Agentes de Combate às Endemias, 178 

tantos os agentes das Unidades de Saúde, quanto os agentes da vigilância, juntamente com os Agentes 179 

Comunitários de Saúde. 5) Jair Santiago gostaria de saber se haverá uma reforma na cozinha da Unidade 180 

Básica localizado no Santo Antônio da Boa Vista, pois está precária. Sr. Paulo Rosa diz que como já havia feito 181 

uma obra no local e já alcançou o limite da verba, precisa esperar um tempo para poder fazer essa obra, pois 182 

realmente está merecendo. 6) Jair Santiago elogia o serviço de oftalmologia prestado na Santa Casa. Diz que 183 

foi atendido e achou muito boa a distribuição do fluxo para o atendimento. Elogia também a organização do 184 

fluxo de atendimento na UPA Dr. Thelmo, pois a pessoa que estava organizando esse fluxo estava bem atenta, 185 

porém observou também, devido às várias reclamações sobre o atendimento de crianças e adultos no mesmo 186 

lugar, que ambos transitam pelo mesmo rol. Dra. Aguida explica que de um lado da Unidade estão os 187 

pacientes com síndromes respiratória, tanto adulto quanto crianças. Do outro lado estão os pacientes que não 188 

são sintomas respiratório, tanto adulto quanto crianças. Claudimar ainda completa dizendo que em outros 189 

municípios já não existe mais essa separação de respiratório e não respiratório. 7) Sr. Jair Francisco pergunta 190 

se as pessoas continuam aguardando do lado de fora na UPA Dr. Thelmo. Dr. Aguida diz que antes de passar 191 

pela triagem, ficam aguardando na parte coberta do lado de fora. 8) Karina da Costa havia pedido informes, 192 

foi chamada pelo Presidente e não estava presente no local. Sem mais informes, Claudimar (Mazinho) encerra 193 

a reunião. Participaram os Conselheiros: Claudimar Luiz de Siqueira Melo (Mazinho) - Presidente do COMUS, 194 

Jair Francisco dos Santos, Karina Conceição dos Reis Costa (Vice-Presidente), Jair Francisco dos Santos, 195 

Adenilson de Marins, Marcio Ferri, Eliana Aparecida Sant’ana Rabello Araújo, Davina Pereira de Moura Araújo, 196 

Ana Cristina N. Q. Siqueira Prado, Aguida Elena B. Fernandes Cambauva, Marilia Sangion, Joyce Regina dos 197 

Santos M. da Silva, Rebeca T. C. Ferreira, Jair Ribeiro Santiago Filho, Solange Rosa da Silva Faria, Renato Luís 198 

Ramos Fonseca e Raquel Gomes da Souza. Convidados e ouvintes: Luiz Guilherme Amâncio, Odílio Alves de 199 

Lima, Ana Maria Bortoletto, Andréa Batista de Oliveira, Dra. Márcia Ferreira L. Pereira, Angela Mª Souza 200 

Gomes, Paulo Roberto Rosa, Valter Antônio de Souza e Dr. Carlos Henrique Vilela. Nada mais a constar, eu 201 

Robiane Goulart Barreto lavro a presente ata.     202 


